

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mañón, sábado 29 de septiembre de 1917

Núm. 13,342.

Redacción y Administración, Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.  
Dirección telegráfica: BIEN - MAÑÓN

En toda España... 1'50 ptas. al mes  
Extranjero... 30'00 " al año  
Número atrasado, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

Año XXV.

## Cada cosa en su sitio

Al volver el Presidente... Cada cosa en su sitio. Con gran expectación esperaba la gente política las declaraciones que hiciera el señor Presidente del Consejo de Ministros a su vuelta de San Sebastián. Y era lógico que hubiera interés en conocerlas, porque hallándose planteados tantos y tan hondos problemas nacionales, que deben embargar toda la atención del primer ministro, y no habiendo despedido éste con Su Majestad el Rey en una larga temporada, parecía natural que en la entrevista el señor Dato abordase magnas cuestiones para despejar después ante el país muchas incógnitas.

Y en ese estado de ánimo nos encontrábamos todos anoche, a las ocho, cuando el señor Presidente del Consejo reunió a los periodistas en su despacho oficial. Pero resultó que el señor Dato no tenía cosa alguna que decirle al país por medio de la Prensa. Es tal el estado de la política, tan corriente cuanto en España ocurre, tan normal y asegurado nuestro vivir, que el jefe del Gobierno, por más que rebusó en la memoria, desahucando que los reporteros no se fueran de allí sin alguna noticia, no encontró cosa alguna de substancia que decirles.

Menos mal que al fin, casi en el momento de terminar la entrevista, tropezó con un asunto que preocupa hoy extraordinariamente a todos los ciudadanos: las relaciones entre el señor Burgos Maza y el señor Sánchez Guerra y la actitud de los conservadores de Bidaizoz. Realmente, nos quitaba el sueño la incógnita. ¿Se podría afrontar con energía el honroso problema de las subsistencias si los señores ministros de Gracia y Justicia y de la Gobernación se hubieran devuelto los retratos y los mechones de pelo, como los novios mal-avenidos? Indudablemente, no.

Y cómo decidirse a poner mano en ningún problema de índole constitucional si los conservadores de Bidaizoz están divididos en burguistas y sanchezguerristas? Ha hecho bien en aclarar ese extremo el señor Presidente, porque así sabiendo a qué atenernos en punto tan importante, ya será posible dedicar la atención a menesteres como los de la vida parlamentaria, la cuestión del abastecimiento nacional, las reorganizaciones administrativas y la obra, en fin, que está pidiendo a gritos el país para que la hora de la paz no nos coja con la casa sin barrer.

Realmente produce pena todo esto, una gran pena, una hondísima pena; pero no la produce menor paradoja de que, estando el país en un tan admirable estado de tranquilidad, el Gobierno no puede devolverles a los españoles la plenitud de sus derechos, para que todos, con la crítica los unos, con el consejo los otros, cooperen a la labor indispensable de que cada cosa esté en su sitio, empezando por los artículos de primera necesidad, que debiendo estar en las tiendas se han subido a las nubes.

Pero, en fin, el señor Dato no le

da importancia a esas cuestiones, y hace bien, porque está seguro de que los demás no hemos de contradecirle. (De "La Acción")

## Páginas de la campaña

La gran ofensiva inglesa. La lucha intensísima iniciada con extremada violencia en la jornada del día 20, se ha resuadado otra vez; tiene por escenario de su trágico desarrollo la vasta zona comprendida entre los ferrocarriles de Boesinghe a Staden y de Ipres a Roulers, así como la parte alta del canal de Iser al Lys, cerca de Hollebeke.

Según las referencias oficiales inglesas el orto de intensidad en la pelea se precipitó al sur de la carretera de Ipres a Menin, donde los germanos pretendieron recuperar a toda costa la posesión de la altura Tower-Hamlet, realizando hasta tres ataques energéticos al Norte de la mencionada altura.

Más al sur también fué muy decidida y arrolladora la acción tedesca, hasta el extremo de obligar a los ingleses a retroceder en gran parte del terreno tan a duras penas conquistado en la jornada del día anterior.

Son de esperar nuevos y bifidos ataques por ambas partes, porque a lo largo de todo el extenso frente de batalla muestran gran actividad las artillerías rivales. Hubo en todos los sectores muchos raids; uno intentado por los alemanes en las inmediaciones de la carretera Arras-Cambrai, fué evitado oportunamente por el certero fuego de los cañones ingleses, y tampoco tuvo éxito el otro realizado por las mueras del sir Douglas Haig al este de Monchy-le-Preux.

Como el tiempo es bonancible y sereno se suceden por ambos bandos los reconocimientos aéreos, que dan referencias precisas a las baterías que sostienen el intermitente bombardeo.

Lo mismo, los aeroplanos de exploración que los numerosos globos cautivos, que se elevan en las primeras líneas, indican con exactitud a las baterías propias las distancias a que se hallan las baterías y las tropas rivales, facilitando la acción destructora y preparatoria del bombardeo.

Cuentan con todo detalle los partes ingleses que sus aeroplanos tuvieron que volar muy bajo para ametrallar a la infantería tedesca y a los transportes, tanto en las regiones avanzadas como en las de retaguardia.

Solamente sobre la estación del ferrocarril de Roulers dejaron caer los aviones merciales cuatro toneladas de bombas, y también hicieron objetivo de sus blancos un aerodromo y los acantonamientos situados en las inmediaciones de Lille y al sudeste de Cambrai.

Claro es que los aeroplanos alemanes intentaron reiteradamente oponerse a este tenaz bombardeo y con este motivo se encarnizó la pelea en los aires, derribando los ingleses diez aparatos tedescos y perdiendo ellos en la demanda una docena de pájaros de guerra.

La lucha continúa sangrienta y activa, sin que por propia confesión de los ingleses en sus partes últimos, veamos la extenuación germana de que nos hablaban en su relato de la jornada del 20.

Los soldados alemanes están tan fuertes como es su norma en estas ofensivas, en las que luego de resistir al primer embate reaccionan, empleando sus reservas tácticas y contrarrestando con energía y acierto los éxitos conseguidos por el poderoso enemigo.

COMANDANTE BTNA  
23 de septiembre.

## Curso de Teneduría de libros

Diego Pretus. Infanta, 19. APERTURA 1.º OCTUBRE PRÓXIMO. Hora de clase: de 7 a 8 noche.

## Religiosas

### Nuestra Venerable Orden Tercera

Terminó dignamente la serie de devotos como lucidos cultos que dedicó a la fiesta de las Lagas de San Francisco. Después del hermoso quinario, con sermón todos los días a cargo de distintos oradores sagrados, al anoche del día 22 del actual se cantaron por la Ría, Comunidad de Presbíteros de San Francisco, solemnes completas y el domingo último, día designado para solemnizar la fiesta, tuvieron los Hermanos y Hermanas del Serafín de Asís segunda misa de comunión general, en este mes, la misa mayor formó parte integrante de la festividad, que se terminó por la tarde del mismo día con devoto ejercicio, en el que dirigió a los atocados su siempre autorizada palabra el reverendo señor Comisario y Cura Párroco, a cuyo celo se debe el estado próspero en que felizmente se mantiene la orden, que es una de las más principales entidades, bendecida por la Iglesia y enriquecida con excepcionales privilegios. Débese también la nueva y ordenada animación de la Oira al inolvidable Padre Seis, Religioso Capuchino, que reconstituyó los dos centros directivos de la Orden, tanto de caballeros como de señoras, procurando los integraran socios de acción y de buena voluntad. Las personas que deseen ingresar en tan escogida Oira, pueden dirigirse al citado señor Cura Párroco de San Francisco, que les facilitará reglamento y detalles oportunos.

### Las Cuarenta Horas Mayores de San Francisco

Vienen celebrándose desde ayer, con todo esplendor y gran concurrencia de fieles. Nuestras insinuaciones aplaudiendo el cambio de días adoptado desde este año, se van convirtiendo en realidades demostrativas del acierto que se ha tenido y de que, dentro de lo acostumbrado, favorece el introducir algún cambio, que ha-

mando más la atención, atrae a la concurrencia.

Varestando anticuada y de poco valer la frase de que «clempe se ha hecho así», y también la experiencia aconseja procurar algo nuevo, pues jamás olvidaremos a este fin, una de las muchas oportunas como felices frases del inolvidable señor Obispo Castellote (q. g. g.) que lejos de ser refractario a los actos nuevos, en pro del culto católico, aseguraba que los tiempos modernos los demandaban, para contrarrestar a los muchos actos también nuevos que el demonio y sus secuaces inventaban para restar almas del camino de la virtud y del bien.

Al anoche de hoy y de mañana también se cantarán como ayer, en San Francisco, solemnes Laudes y habrá sermón.

Además, mañana se terminarán las dobles Cuarenta Horas, circulares y mayores, con solemnisísima procesión claustral, a la que concurrirán, además del reverendo Clero, la V. O. T. de San Francisco y esta Adoración Nocturna. En nuestra próxima crónica completaremos la reseña de tan importante acto religioso.

### La María Auxiliadora

El próximo pasado lunes día 24 de mes, este Centro Local de la Archicofradía, encargada de fomentar su culto y devoción, celebró en la Iglesia ayuda parroquia de la Concepción los actos acostumbrados, con notable contingente de asociados. El doble carácter mariano y eucarístico de la Asociación le da gran importancia y le atrae nuevas adhesiones pues la misa de comunión va siempre acompañada con el canto solemne de la Salve y la exposición del Santísimo Sacramento.

Según vemos en «Nuestro Auxilio» órgano menorquín que se publica en Ciudadela, parece que se cuentan organizar para el año próximo solemnes fiestas, para celebrar dignamente las Bodas de Plata del primer Santuario de España, dedicado a María Auxiliadora. Fue el de Ciudadela que fundó el infatigable apóstol saleariano Rdo. don Federico Pareja Phro. en el año 1893.

Seguramente que el animoso Centro maionés aportará sus felices energías para cooperar al lucimiento de dichas extraordinarias fiestas.

### El Triduo a la Pilarica

Se aproxima. Y se adelantan los preparativos para celebrar con tanto, o mayor esplendor de los años anteriores. Siguiendo el ejemplo hermosísimo que nuestro Venerable Prelado Diocesano, hemos oído que prestigiosas personas de Ciudadela y del interior, se proponen en aquellos días ser nuestros dignos huéspedes, para escuchar la palabra elocuentísima del inolvidable P. Ludovico, que como hemos advertido ya, es el encargado de predicar los cuatro sermones del Triduo, que serán seguramente magistrales, como todos los suyos.

También se adelantan los ensayos de la parte musical, encargada al infatigable Coro Eucarístico Mariano, y nos dicen que ha de llamar la atención la misa a toda orquesta que se prepara para el día de la Virgen del Pilar, debida al eminente maestro señor Sancho Marraco. Confiamos en nuestra próxima crónica completar el programa de una de las solemnidades religiosas de mayor importancia que se celebran en nuestros templos.

### El mes del Santo Rosario

Es el de octubre, muy próximo a llegar. Si, en todos los años es hermosa, consoladora y dulce su celebración, en el presente parece debe revestir una necesidad para el católico, cuál es, acudir al Santo Rosario para conducirnos a la tan anhelada paz. De esta manera seguiremos las enseñanzas del Romano Pontífice, que no cesa de pedir oraciones y más oraciones para que pronto llegue tan venturoso día.

Bien se celebra el mes de octubre en nuestras iglesias todas, especialmente en Santa María, el Carmen y Religiosas Concepcionistas, porque, con el Santo Rosario, hay exposición mayor, en las horas que se detallan en el correspondiente anuncio.

Los Cofrades ganan las indulgencias concedidas por los Romanos Pontífices y tendrán su fiesta el primer

para cuando regresara a la Corte de España, págs. 199 y 200.

## Documentos concernientes al Dr. Martí como Paborde de Menorca.

Nombramiento del Dr. Martí para Paborde de Menorca, págs. 200, 201 y 202.

Carta dirigida al Obispo de Mallorca, sobre derechos y prerrogativas de la Paborde, págs. 203 y 204.

Escritura sobre ocupación, jurisdicción y derechos del Paborde Martí, págs. 205, 206, 207 y 208.

Requisitorio hecho a la Comunidad de Beneficiados de Ciudadela, sobre distribuciones pertenecientes al Paborde, pág. 208.

Real Carta al Paborde, en que le comunica el Rey haber provisto que el asunto de querrela entre el Obispo de Mallorca y dicho Paborde, sea visto y ventilado ante el Arzobispo de Valencia, pág. 209.

Real Carta al Abogado Fiscal del reino de Valencia, referente al asunto anterior, pág. 210.

Memorial elevado al Rey, por Don Diego de Arnedo, Obispo de Mallorca, vindicando su proceder en la materia y hechos concernientes al litigio surgido entre él y el Paborde de Menorca, págs. 211, 212, 213, 214, 215 y 216.

Real Carta al Arzobispo de Valencia, encargándole el Rey la pronta solución del mencionado litigio, pág. 217.

Memorial del Paborde al Rey, rogándole que pida a Su Santidad se digne confirmar la institución real de la Paborde, de manera que en lo sucesivo no se pueda perjudicar dicha dignidad, págs. 218 y 219.

Real Carta al Embajador de España en Roma, mandándole el Rey que pida a Su Santidad la confirmación de que se

Instrucción hecha por el Sr. Gobernador de la Cofradía de la Redención de cautivos, existente en Nápoles, al Dr. Marcos Martí, págs. 145, 146 y 147.

Carta comendatoria dirigida al Obispo de Ragusa, página 148.

Carta del Dr. Martí al Dr. Estéban A'baocar, pidiéndole su auxilio en la obra del rescate que ha emprendido y dándole otras noticias de su viaje, págs. 149, 150 y 151.

Carta del Dr. Martí a Pedro de Benigno y a Leonardo Pellea, residentes en Constantinopla, pidiéndoles le envíen un guía para que le acompañe en su viaje a dicha ciudad desde Ragusa, págs. 151 y 152.

Documento del Sultán de Turquía, mandando a sus vasallos que guarden todas las atenciones debidas al Dr. Martí y faciliten su empresa, págs. 152 y 153.

Documento de otra Autoridad turca, análogo al precedente, págs. 153 y 154.

Carta a los Gobernadores de la Redención de Nápoles, pidiéndoles manden dinero para el rescate de los cautivos menorquines, págs. 154, 155 y 156.

Carta dirigida por el Dr. Martí al Virrey de Nápoles, dándole conocimiento de su llegada a Constantinopla y pidiéndole su protección a su obra de la redención de los menorquines, págs. 156, 157 y 158.

Carta al Duque de Alcalá, pidiéndole haga que manden dinero para la obra del rescate, págs. 158 y 159.

Carta al Comisario de Santa Cruzada, dándole conocimiento del número de esclavos rescatados y de los obstáculos que se oponen a la cristiana empresa del rescate, págs. 159 y 160.

Carta al Supremo Consejo de Aragón, dándole conocimiento del estado de la obra del rescate de los esclavos menorquines, págs. 160 y 161.

Carta al Vice Canciller del Rey de España, dándole también cuenta del estado de la obra del rescate, como en la car-

domingo de octubre. Acudamos, pues, todos al Santo Rosario, como aurora salvadora de la humanidad doliente.

Los Santos Médicos

Fueron San Cosme y San Damián, cuya fiesta celebró la Iglesia el jueves de esta semana. Se veneran en una de las capillas laterales de Santa María y reciben sus imágenes las continuas veneraciones de los fieles. La devota persona encargada de la capilla, tuvo el buen gusto de adornarla bien y en ella se celebraron varias misas rezadas. Ben valdría la pena, que el número de médicos residentes en esta ciudad, pudieran hacer algo en pro de sus Titulares, como lo hemos visto en distintos puntos. Ello daría importancia a nuestra ciudad y honraría a las respetables personas que constituyen el digno Cuerpo de Médicos de esta población.

Nuestra Señora de las Mercedes

Se la honró el día de su fiesta del pasado lunes en Santa María, en una de cuyas capillas laterales, se venera una preciosa imagen de la que es Madre y Redentora de cautivos, debida a la munificencia de la respetable familia Moncada-Massó de esta ciudad. Se celebraron en ella varias misas rezadas y se continúa al atardecer el devoto octavario que se dedica a la Celestial Señora.

San Miguel Arcángel

Hoy es su fiesta. Y es de lamentar que siendo un Santo que la Iglesia invoca a todo momento y siendo tantas las personas que se honran con dicho nombre, que no se pueda organizar algún acto especial y extraordinario para honrarle más dignamente. Hoy más que nunca es necesaria su intercesión, para seguir aplastando el poder de las tinieblas que brama sin cesar en revoluciones y tumultos y el orgullo de los hombres, que es el único factor que mantiene la guerra que destruye al mundo entero.

La Novena Eficaz

Con gran concurrencia se celebra estos días en San Francisco y terminará mañana, que tendrá misa de comunión a las ocho menos cuarto concurriendo también a ella como último domingo de mes estos cuatro Turnos de San Francisco, y después de la misa mayor se cantará solemne Salve a Nuestra Señora de las Tres Aves Marías.

CUENTOS

Parroquia de Santa María Domingo 30 de septiembre, misas

rezadas a las 5, 6, 7, 8 y 12 A las 10 la mayor con homilía por el Rdo. señor Cura Regente. A las 2 y media Catecismo para niños. A las 3 y media Vísperas, Completas y Rosario. A las 5 instrucción doctrinal por el mentado Sr. Regente.

En la iglesia de San José, a las tres, Catecismo para niñas.

En la de la Concepción, Catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Lunes 1.º de octubre, a las 5 y cuarto de la mañana, se dará principio al ejercicio del mes del Santo Rosario con exposición del Santísimo Sacramento, rezándose una parte del Rosario y practicándose la meditación durante la primera misa; dicho ejercicio se continuará a igual hora todos los días laborables del mes de octubre y después de Vísperas en los domingos.

Viernes 5, a las 7 misa de comunión reparadora, con exposición del Santísimo, para los celadores y socios del Apostolado de la Oración.

Sábado 6, al anochecer Completas en honor de Ntra. Sra. del Rosario.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen

Mañana dominica XVIII después de Pentecostés, misas rezadas a las 5 y media, 7 y media y 9. A las 10 la mayor con homilía que dirá el Licenciado Rdo. Sr. Cura Económico. Por la tarde a las 3 y media canto de Vísperas, rezo del Rosario y plática doctrinal por el citado Sr. Cura Económico.

Enseñanza del Catecismo de nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en las Escuelas de los Sros. Hermanos de la Doctrina Cristiana y de cuatro a cinco de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

En la iglesia de Santa Eulalia misa rezada a las ocho con explicación del Santo Evangelio y enseñanza del Catecismo.

Lunes 1.º de octubre, misas rezadas a las 6, 7 y media y 8 y media. A las mismas horas los demás días de la semana. A las 6 de la tarde se da principio al mes del Santo Rosario, con exposición de S. D. M., que continuará a la misma hora los demás días festivos.

Viernes primero de mes, a las 7 y media misa de comunión en la capilla del Santísimo para los devotos del Sagrado Corazón.

Sábado 29, a las 7 y media misa rezada con exposición del Santísimo y visita a la Santísima Virgen del Carmen, a intención de la Cofra-

dia. En estos cultos toma parte la «Ora de las Tres Marías». Por la noche, después del rezo del Rosario, Salve cantada a la Reina del Carmelo.

Parroquia de San Francisco

Quinto domingo de septiembre. Concluirá la solemnidad de Cuarenta Horas, exponiéndose a las 7 S. D. M. Las misas rezadas serán a las 5, a las 7, 8 menos cuarto y 9 y media. A las 10 la misa solemne con sermón por el Rdo. don José Juaned, vicario. A las tres y media vísperas y a las 6 santo rosario, trisagio cantado, sermón por el Rdo. don Miguel Pons Seguí, vicario, procesión final y bendición con el Santísimo.

Lunes primero de octubre. Se dará principio a la devoción del santo rosario, practicándose todos los días durante la misa primera. A las 8 misa en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 2.º — A las 7 y media y a las 9 misas rezadas en el altar de San Antonio de Padua.

Miércoles 3.º — Al anochecer, solemnes completas en preparación a la festividad del Patriarca de Asis, Titular de la parroquia.

Jueves 4.º — Misas rezadas desde las 5 y media. A las 7 y media misa de comunión y bendición papal a los Hermanos Terciarios. A las 10 misa solemne en que predicará don Miguel Janer, cura párroco de San Clemente. A las 3 y media vísperas y después procesión, Te Deum, Tránsito de San Francisco y bendición en la Sagrada Reliquia.

Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Mañana domingo terminan en San Francisco las Cuarenta Horas mayores: se reitera a los adoradores y tarzados la súplica para que asistan a la solemne procesión de reserva.

Desde el lunes 1.º de octubre, habrá exposición diaria en Sta. María de 5 y media a 6 mañana, en el Carmen de 6 a 9 y media tarde y en las Religiosas Concepcionistas de 6 a 7 noche.

Mañana domingo 30 septiembre estos 4 Turnos de San Tarzilo tendrán en San Francisco los actos reglamentarios mensuales: la misa de comunión a las 8 menos cuarto y la vigilia de 10 a 11 y media mañana, dentro de la misa mayor. Por el alma de la Excmo. Sra. Doña Josefa Fernández Rocas y Quiros de Ciza de Ojedo (q. e. p. d.)

Ora de las Tres Marías. Mañana domingo termina la Novena Eficaz. Misa de comunión en San

Francisco a las 8 menos cuarto y después de la misa mayor la Novena, finalizando con solemne Salve.

Santoral

Santo de hoy. — La Dedicación de San Miguel Arcángel, San Benito y Nuestra Señora de la Peña.

Santo de mañana. — Santos Jerónimo y Gregorio y Santa S. fla. Visita a la Corte de María. Mañana se hace a Nuestra Señora de Lourdes en el Carmen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 29 de septiembre de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63.

Jefe de día: Comandante de Artillería don José Cantó.

Imaginería: Comandante de Artillería don Gregorio Pérez.

Hospital y provisiones: Capitán 2.º del 63.

Vigilancia: Oficial 2.º de Ingenieros El Comandante Sargento Mayor Francisco González.

Inventiones americanas

El revólver frontal.

No tardaremos mucho seguramente en ver en los Cines alguna película policiaca que dé a conocer el revólver frontal, que acaba de ser puesto en manos de los policemeros de Nueva York.

Es útil realmente este invento o es solo divertido? Quizá ambas cosas. Esta arma está fija en el casco del policía, y se dispara por la acción del aire, merced a un tubito metálico colocado al alcance de la boca del que lo lleva. Como se ve, la ventaja del invento consiste en que el policía conserva libres las dos manos para actuar en caso de detención difícil o de presión.

El casco parecido a los actuales no es pesado, no obstante la impedimenta del revólver. El tubito mencionado está arrollado a la visera del casco, mientras no hace falta el arma. En cuanto surge el peligro, el policía lo desprende y lo disimula bajo el barboquejo y en el momento en que el criminal le grita: «Arriba las manos!» el detective se vuelve ligera-

mente, sopla y el tiro parte y hiera al bandido.

El cultivo nocturno.

En Norteamérica el cultivo nocturno está muy extendido y muchos paisanos yanquis se admirarían si supieran, que en el antiguo continente cuna de la civilización no se trabaja el campo de noche en ninguna parte todavía.

Nada más sencillo sin embargo, ni más útil para salvar de la lluvia una cosecha o apresurar, antes de una helada inminente, una plantación o una siembra.

Basta procurarse un generador móvil, cuya dinamo, colocada cerca de la trilladora, por ejemplo, se pone en movimiento por una correa de transmisión ligada a aquella. El aparato es bastante poderoso para dar la luz de una lámpara de arco suficiente para iluminar el campo de trabajo.

Si se trata de labranza, la máquina estará dispuesta de modo que alimente dos proyectores que iluminarán a la vez el camino que hay que seguir hacia adelante y la tierra labrada. Gracias a aparatos semejantes, los aficionados a deportes, que tienen todo el día ocupado, pueden dedicarse por la noche a los saludables juegos del tennis o del golf, y los chateaux están en disposición de dar soberbias fiestas nocturnas en los lugares más recónditos de sus parques.

Sección Oficial

Alcaldía de Mahón

BENEFICENCIA

Por el presente se hace saber que mañana domingo, desde las nueve de la mañana hasta las seis de la tarde, permanecerán abiertas las oficinas del Ayuntamiento para que puedan hacer efectivo el importe de los billetes de la Rifa del chalet «Villa Antonia» las personas que habiendo recibido dichos billetes, no los han pagado todavía, advirtiéndose que todos aquellos billetes cuyo importe no haya sido satisfecho a las seis de la tarde de mañana se considerarán nulos y no tendrán derecho a premio.

Al propio tiempo se hace saber que hoy por la tarde y mañana por la mañana, los asilados en los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad, acompañados por la banda municipal, recorrerán la población, con objeto de expender billetes de la indicada rifa, esperando esta Alcaldía

que el vecindario y el público en general se apresurarán a adquirirlos, dando el fin benéfico que con dicha rifa se persigue.

Mahón 29 septiembre de 1917. — El Alcalde accidental, P. Pons Sitges.

Sociedad General de Alumbrado

Esta Sociedad por acuerdo de la Junta de Gobierno, tiene el gusto de participar a sus abonados que desde 1.º de octubre próximo venderá el gas, objeto de su industria, a 50 céntimos de peseta el metro cúbico y su ministrará fluido durante toda la noche, en vez de hasta las doce como lo venía haciendo.

Una vez renovados los aparatos, de fabricación, cuyos trabajos ya han empezado, cree esta Sociedad que podrá reducir aún más el precio del fluido en beneficio del público en general.

Igualmente participa a sus abonados y público en general, que desde aquella fecha suministrará fluido sin ni una clase de clor desagradable.

Mahón 26 de septiembre de 1917. — El Gerente accidental, Pedro Pons.

En el Ateneo Científico, Literario y Artístico

La simpática y culta sociedad con cuyo nombre encabezamos estas líneas, después de una tregua impuesta por el verano; celebró anoche su primer velada musical de la temporada, viéndose el hermoso salón de actos, ocupado por un público selecto y distinguido, que escuchó con atención las composiciones que figuraban en el programa y aplaudió a los concertistas.

La velada dio comienzo ejecutando el cuarteto del Ateneo, compuesto por los señores Seguí, Pailiser, Argulmbau y Soler las hermosas composiciones «Serenata» de Haydn y «Momento musical» de Schubert que fueron dichas con el buen gusto y acierto de siempre mereciendo los profesores grandes aplausos y felicitaciones del inteligente auditorio.

El héroe de la velada, puede decirse que fué el pianista don Juan Cursach, aventajado alumno del Conservatorio de Madrid que posee excepcionales condiciones para el arte a que se dedica, sobresaliendo en todas las obras ejecutadas por su buen gusto y mecánica perfecta.

Ejecutó el joven pianista las difíciles y hermosas composiciones «Estudios» de Stephen Heller, «Variaciones sobre un tema de Ludovic» de Chopin, «Escenas de niños» de Schuman, Fragmento de la sonata op. 53 («La Aurora») — Introducción y Rondó final de Beethoven, siendo todas ellas pulcramente interpretadas por el señor Cursach que alcanzó grandes aplausos y que, ante los instantes requerimientos tuvo que añadir al programa «El primer tiempo de la Sonata op. 53» de Beethoven, siendo al final muy aplaudido y felicitado.

El cuarteto ejecutado después el «Muetto» de Beethoven y «Allegro de Cuarteto en sol mayor» de Mozart composiciones que fueron delicadamente interpretadas y en extremo aplaudidas.

La velada fue agradabilísima viéndose el numeroso público muy complacido y dirigiendo elogios al señor Cursach, que anoche puede decirse alcanzó un éxito artístico, precursor de otros mayores, que no dudamos alcanzará, el joven artista, siguiendo por el camino emprendido, puesto que el señor Cursach posee condiciones e inteligencia para vencer en el difícil arte del piano.

Nuestro aplauso y felicitación al joven pianista señor Cursach, deseándole nuevos y mayores éxitos.

IDIOMAS

Enseñanza práctica por M. GEORGACÓPULOS. Secretario-Intérprete de la Estación Sanitaria de este puerto. Intérprete Jurado de Francés, Alemán, Inglés, Italiano. Isabel II, de once a una y San Sebastián, J. D. L.

la anterior, págs. 161 y 162. Carta al Obispo de Cuenca, en que se narran varias peripecias del Dr. Martí y pide éste que sea provisto de dinero para el éxito de su empresa, págs. 162, 163 y 164. Carta al Duque de Alcalá, refiriendo lo mismo que se narra en la epístola anterior, págs. 164 y 165. Carta a G. N. manifestando las contrariedades que se ofrecían al Dr. Martí, en la prosecución de su obra, págs. 165, 166 y 167. Carta al Duque de Alcalá, pidiéndole dinero, instrucciones y su favor, para la obra del rescate: cuenta asimismo los peligros en que se halla el Dr. Martí, págs. 167 y 168. Carta a G. N., manifestando el Dr. Martí que se halla enfermo, págs. 169 y 170. Carta a G. N., diciendo el Dr. Martí que por falta de protección se verá obligado a desistir de su empresa, sin poderla terminar completamente, págs. 170, 171 y 172. Carta a los señores del Consejo Supremo de Aragón, manifestándoles la imposibilidad de continuar la obra del rescate, págs. 172, 173 y 174. Certificación del Embajador de S. Magd. Co. Area en Constantinopla, referente a lo que hizo el Dr. Martí en Turquía, págs. 174, 175 y 176. Carta a los señores del Consejo Supremo de Aragón, rogándoles que hagan fe y relación al Rey de que por falta de dinero se tendrá que suspender la obra de rescate, págs. 177, 178 y 179. Carta de los Esclavos de Menorca al Obispo de Cuenca, deplorando la salida de Constantinopla del Dr. Martí para España, a causa de no poder continuar su benemérita obra, págs. 179, 180 y 181. Carta al Virrey de Nápoles avisándole de los aprestos que hacía la Armada turca, para emprender una expedición bélica, págs. 181, 182 y 183. Carta a los Jueces de Menorca, manifestándoles que se

ha visto obligado al Dr. Martí a salir de Turquía, dejando persona de confianza para la continuación de su obra, págs. 183 y 184. Carta al Obispo de Cuenca, exponiendo las causas que han obligado al Dr. Martí a que abandonara las tierras de Turquía y dejara otra persona en su puesto, págs. 184, 185 y 186. Carta al obispo de Cuenca, manifestándole las diligencias hechas por el Dr. Martí ante los Gobernadores de la Redención de Nápoles, para que proveyeran de dinero a los encargados del rescate de esclavos menorquines, págs. 186 y 187. Carta a los Jurados de Menorca, refiriendo la narración de motivos por los cuales el Dr. Martí se ha visto obligado a desistir de su obra, págs. 188 y 189. Cuenta de las cantidades que el Dr. Martí recibió para rescatar esclavos de Menorca y de la inversión de las mismas, págs. 189, 190, 191 y 192. Carta de Miguel Ferragut, manifestando al Dr. Martí haberse cumplido cuanto dejó encargado al primero, al abandonar a Turquía, págs. 192, 193, 194 y 195. Carta al Obispo de Mallorca, manifestándole el Dr. Martí haber llegado a la Corte de España, de regreso de su viaje a Turquía; el número de esclavos que ha redimido y las diligencias que practica para rescatar a los demás. Asimismo le notifica su nombramiento de Faborde de Menorca, y pide letras dimisorias para ser ordenado «in sacris», págs. 195 y 196. Carta a los Consejeros de Aragón, dándoles cuenta de un libramiento que hizo el Rey a favor de los esclavos menorquines, pag. 197. Real Carta dispositiva del anterior libramiento, pag. 198 y 199. Carta a los Gobernadores de la Cofradía, manifestándoles haber cumplido el Dr. Martí lo que aquellos le encargaron

MAHÓN

Hemos recibido atenta carta del señor Director y Claustro de Profesores del Instituto General y Técnico de esta, invitándonos a la solemne apertura del curso académico de 1917 a 1918

Agradecemos al señor Director don Bonifacio Infiguez y Claustro de Profesores la atención para con nosotros tenida y prometemos nuestra asistencia.

En el telegrama que el Director General de Comercio, Industria y Trabajo dirigió a la Cámara de Comercio de esta ciudad, pidiendo informe sobre supresión de las dos líneas que ya conocen nuestros lectores, se inserta el nuevo itinerario que tendrá que regir, caso de aprobarse la supresión dicha.

Por el interés que encierra lo publicamos a continuación:

D: Mahón para Barcelona, directo, sábado 5 y media tarde.

De Mahón para Alcudia y Barcelona, jueves 9 mañana.

De Mahón para Palma, miércoles 8 noche.

De Barcelona para Mahón, directo, martes 6 y media tarde.

De Barcelona para Alcudia y Mahón, sábado 3 tarde.

De Palma para Mahón, jueves 8 y media noche.

De Ciudadela para Alcudia, jueves 11 mañana.

De Ciudadela para Palma, martes 8 noche.

De Alcudia para Ciudadela, domingo madrugada.

D: Palma para Ciudadela, miércoles 8 y media noche.

En la Villa Carlos, según hemos oído, se está ensayando la hermosa composición del maestro Serrano «La Canción del Soldado», que como adelantamos a nuestros lectores, el inteligente músico mayor del Regimiento Mahón número 63 don Nadal Torrandell, con autorización del Excmo. señor General Gobernador y de sus jefes, prepara para que sea cantada por soldados de toda la guarnición.

La «Canción del Soldado» es una composición hermosísima, de tonos viriles y patrióticos, que no dudamos será de la con gusto y aplaudida con satisfacción por nuestro pueblo.

Esta tarde a hora de itinerario zarpará de nuestro puerto para el de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Monte Toro» al mando de su capitán señor Seguí.

El señor arquitecto municipal con un celo que le honra, recogió la indicación que ayer le dirigimos, por lo que esta mañana unos obreros municipales han procedido al trabajo de desprendimiento de piedras en la cuesta que del paseo de Augusto Miranda conduce al muelle.

También se ha efectuado el mismo trabajo en las cuestas de la Independencia y de la Alameda.

Ayer terminaron en el Juzgado de Instrucción de esta ciudad, la vista de las dos causas señaladas para el presente cuatrimestre.

El jueves se celebró juicio oral de la causa sobre infracción de la ley de caza contra Domingo Marqués Marqués de Ciudadela, representado por el procurador don Gabriel Oñiza y defendido por el letrado don Francisco Oñiza.

En la mañana de ayer se celebró la vista en juicio oral de la causa sobre estafa contra José Oñiza Mercadal, representado por el procurador don Francisco Ponseti y defendido por el letrado don Juan Saura.

Mañana y en el paseo de Isabel II dará su dominical concierto el brillante músico del regimiento Mahón núm. 63, que bajo la inteligente batuta del músico mayor don Nadal Torrandell ejecutará selecto programa.

Por la noche amenizará la velada en el mencionado paseo la banda municipal.

Para mañana, anuncia la empresa de nuestro primer coliseo el debut de la compañía cómico dramática de Vicenta Pastor y Jaime Cabré, la que embarcará hoy en el vapor que sale

de Barcelona en viaje de escala, llegando mañana a ésta.

Frente a la fábrica del Gas ha descargado un cargamento de leña para el consumo de aquella fábrica, la balandra «Pelayo» de la matrícula de Ciudadela.

Sobre la una y media de ayer tarde y en la calle de Graella, rifieron de palabra y de obra dos mozalbetes, promoviendo el consiguiente alboroto.

Los contendientes tuvieron que ser separados por un transeunte.

Ayer tarde una niña de pocos años, tuvo la desgracia de caerse en el sótano de la relojería establecida en la calle de Arraleta, causándose en la caída algunas contusiones de consideración.

Fue trasladada inmediatamente a la farmacia del señor Narváez donde fue curada de primera intención conduciéndola después a su domicilio.

Mañana es esperado en nuestro puerto procedente de Barcelona y Alcudia el vapor correo «Mahón».

Han empezado a desmontarse algunas de las casitas de baños instaladas en nuestro puerto durante el verano.

El señor Presidente de la Cámara de Comercio ha recibido el siguiente telegrama del señor Director General de Comercio:

«Madrid 28 «Gaceta» hoy publica fundamentos reducción servicios «La Marítima», rogando V. S. Informe con urgencia.»

Servicios prestados por la Guardia Municipal durante el mes de agosto:

Día 2 — Fue detenido un joven de 16 años por escándalo en la vía pública.

Idem 4 — Denuncia a un individuo por tener una parada y comerciar trapos en la calle San Lorenzo.

Idem 5 — Fue detenida una joven menor de edad reclamada por sus padres en Sineu.

Idem 6 — Intervino en una rifa de mujeres en la agencia de criadas de la calle del Angel.

Idem 8 — Denuncia a un carretero por pasar en contradirección por la calle Nueva.

Idem 10 — Fue detenido un mendigo forastero y conducido al Hospital Civil.

Idem 11 — Denuncia de un cochero por pasar en dirección contraria por la calle del Rosario; denuncia de un vecino de la calle Cos de Gracia por arrojar aguas sucias a la vía pública; denuncia a otro vecino de la calle del Sol por vaciar un pozo negro a las diez de la noche.

Idem 20 — Fue auxiliado un individuo por caerse en la calle de San Roque a las diez de la mañana; denuncia a un cochero de San Luis por faltar a al reglamento de coches de parada.

Idem 21 — Denuncia a un carretero por pasar en dirección contraria por la calle Nueva.

Idem 22 — Denuncia a un cochero de la parada de San Luis por faltar al reglamento.

Idem 24 — Fue a prestar los primeros auxilios en una casa de la calle de Ramirez en la que se encontraba un hombre muerto.

Idem 29 — Fueron detenidos dos muchachos por curiosar las casetas de baños de Cala Figuera; también fue detenido un muchacho por subir a un árbol rompiendo una rama.

Idem 30 — Denuncia a un carretero por cargar a las siete y media, estércoles, en la plaza de la Pescadería; denuncia a otro carretero por pasar en dirección contraria por la calle de los Frailes.

Hemos visto con agrado la construcción de las nuevas casetas en las que se han de establecer las carnicerías en el mercado del Claustro.

Los trabajos siguen con mucha actividad, siendo probable que este año sea un hecho la terminación de dichas carnicerías.

LOS PREVISORES DEL FORVENIR.

Para llevar la tranquilidad a muchos miles de familias españolas que

tienen depositados sus ahorros en esta Asociación, el Presidente y Secretario de la misma, se han dirigido a los Representantes y Presidentes de Sección, para que pongan en conocimiento de los asociados, que la Comisaría General de Seguros, cumpliendo la misión para que fue creada y por R. O. de 18 de julio último, está instruyendo expediente para depurar responsabilidades en la grave lesión causada al capital inalienable, revisando a la vez el Haber social, para determinar lo sustraído al mismo.

Es de esperar que tratándose del ahorro de millares de españoles se obrará con toda energía y sin consideración a nadie como en dicha hoja se ofrece y a la Comisaría General de Seguros corresponde.

Ha sido aprobado el programa de las Escuelas Prácticas que han de realizarse en el año actual los regimientos de infantería de Palma, 61, y de Mahón, 63; cuyos presupuestos ascienden a 4 000 pesetas cada uno.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL — Mañana domingo importante debut de la compañía cómico dramática de Vicenta Pastor y Jaime Cabré, poniéndose en escena el hermoso drama del gran dramaturgo español Excmo. señor don José Echegaray, dividido en tres actos y un prólogo que lleva por título «El Gran Secreto», representado por toda la compañía.

TEATRO DE VERANO. — Hoy sábado a las nueve y cuarto, éxito de los episodios 13 y 14 de la colosal serie «El Gran Secreto» titulados «La Contienda» y «La Evasión» y estreno de dos interesantísimas cintas.

Mañana domingo sesión permanente de 9 y cuarto a 12 proyectándose el mismo programa.

Bolsa de Barcelona

del día 28 septiembre

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca

Table with financial data: Interior serie A, Id. id. B, Id. id. C, Exterior serie A, Amortizable 5 por 100 A, Id. id. B, Id. id. C, Interior fin de mes, Acciones Nortés, Id. Alicante, Id. Andalués, Id. Orenses, Obligaciones de la Compañía Transatlántica, Francoes, Libras.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento 1.º de octubre de 1917.

Dr. LLORENTE

de Sanidad Militar Especialista en enfermedades de garganta, nariz y oídos. Consulta diaria de cinco a siete, excepto los días festivos. Cos de Gracia, 12

TALONARIOS

Se hacen con prontitud y esmero en la Imprenta de este periódico: Plaza del Principe, 11

Se confeccionan a una o varias tintas si así se desea

Sorteo de Navidad

Del Extranjero

Madrid 29

Parte alemán de la tarde

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial, facilitado a las dos de la tarde por el cuartel general alemán:

La artillería moscovita se mostró muy activa en la línea del Duna, en Lus k, en la Volhynia y en las cercanías de Tarnopol.

En la Galitzia al sur del Seret las tropas germanas que operan bajo el mando de archiduque José continuaron su victorioso empuje, logrando un pequeño avance de nuestras líneas.

En la región de los montes entre el lago Ochrida y Krimbit atacaron fuertes contingentes franceses, siendo rechazados por tropas alemanas y austro-húngaras, en luchas cuerpo a cuerpo.

En el frente austroitaliano no ha habido novedad.

Frente occidental. — En el frente de Flandes ha disminuido la lucha de artillería.

Como contestación al brioso contraataque efectuado por las tropas germanas al norte de la carretera de Iprés a Menin, las tropas británicas del general Pumer volvieron a la carga entre dicho camino y el polígono, continuando la lucha encarnizada y sangrienta.

Cerca de Holleb k la violencia de nuestro fuego quebrantó las alas de ataque enemigas.

Esta mañana se desarrollaron luchas locales de infantería que terminaron favorablemente para nosotros.

Los aviadores tomaron parte muy importante en las luchas verificadas en Flandes, habiendo sido derribados en los dos últimos días 39 aparatos y dos globos cautivos enemigos, perdiendo nosotros únicamente tres aparatos.

Los franceses atacaron también al este del Mossa por debajo de Beaumont, pero no lograron su intento de avance, no respondiendo por tanto los resultados tácticos a las esperanzas cimentadas ni a la magnitud del esfuerzo desarrollado.

En los demás sectores de los ejércitos del frente occidental reinó poca actividad en todos los puntos.

Nuestras tropas efectuaron algunos reconocimientos sin encontrar apenas resistencia.

MENCHETA

AGRICULTURA MODERNA

Revista ilustrada, la mejor informada, se remite gratis durante tres meses, sin compromiso alguno. Solicitarla: Consejo Científico, 332 - Barcelona

Ultima Hora

A la hora de entrar en máquina el presente número no hemos recibido el servicio de madrugada de nuestro corresponsal en Madrid. De recibirla a hora oportuna y contener noticias de interés publicaríamos hoy extraordinaria.

Por correo

Constitución del partido patriótico alemán. — Importante discurso de von Tirpitz.

Comunican de Berlín que se celebró la sesión de constitución del

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

nuevo partido patriótico que dirigen el duque Alberto de Mecklenburgo y el almirante von Tirpitz, exministro de Marina.

Este pronunció un discurso en que dijo que siempre Inglaterra vio con recelo el desarrollo de Alemania.

Cuando últimamente vio que Alemania fortalecía su marina hizo el propósito de aniquilarla.

Los "truts" ingleses pusieron como punto principal de su programa la destrucción de Alemania, en lo cual posteriormente han coincido con los "truts" americanos, representados por el Presidente Wilson.

Todos los esfuerzos de Alemania para ganar la voluntad de Wilson, han sido infructuosos; jamás nadie habló a un pueblo en tono tan despectivo y amenazador como Wilson se dirigió a Alemania.

Es preciso la unión de todos los alemanes en un sentimiento patriótico.

Se trata de la existencia de la nación, se trata del propósito de extirpar el alma alemana.

Hablando de la cuestión de Bélgica dijo que Bélgica nunca fue neutral, siempre fue la cabeza del puente de Inglaterra.

Es preciso que no sea Inglaterra sino Alemania la protectora de Bélgica, esto es cuestión de vida o muerte.

Defensiva alemana

Comunican de El Havre que los alemanes organizan actualmente nuevas posiciones defensivas en Bélgica.

La libertad de los Czares

Parece que el Gobierno ruso ha decidido que cuando la Asamblea constituyente apruebe el nuevo régimen y lo reconozcan los aliados y neutrales, sea puesta en libertad la familia imperial, la cual marchará a un país extranjero.

La traición de Protopoff

Los periódicos recuerdan que durante las jornadas de la revolución el más serio obstáculo constituyó el que la policía carecía de ametralladoras.

Ahora se sabe que Protopoff entonces, ministro del Interior, tuvo un crédito de 900 mil francos para que comprara ametralladoras a la policía y se guardó el dinero.

Después cuando necesitó las ametralladoras confió 400 que había encargado a Rumania para los aliados.

Declaración del estado de sitio

Dicen de Atenas que en las provincias de Lacovina, Arcadia y Liris se ha proclamado el estado de sitio.

Los ayudantes del rey Constantino que seguían en su cargo con el rey Alejandro, han sido despedidos por desafectos del nuevo régimen.

Próximo discurso del canciller alemán

Dicen de Berlín que el mariscal Hindenburg el 2 de octubre próximo celebrará su cumpleaños y con este motivo el canciller del Imperio pronunciará un importante discurso en Tiergarten al pie de la colosal estatua de madera de famoso mariscal.

Hindenburg, Príncipe

Un telegrama de La Haya dice que el Kaiser quiere celebrar con esplendor el septuagésimo cumpleaños del feldmariscal Hindenburg, que tendrá lugar el 23 del próximo octubre.

que tendrá lugar el 23 del próximo octubre.

Es probable que con tal motivo le otorgue el título de Príncipe.

Cañones cogidos por los alemanes

Dicen de Berlín que los alemanes cogieron en Jacobstadt 36 cañones de 15 cm., una batería compuesta de 6 cañones de 20 cm. y otros cuatro cañones de 28 cm.

Además cogieron toda la harina que estaba preparada para aprovisionar la mitad del duodécimo ejército.

El «Vossische Zeitung» se ocupa de los últimos sucesos de España.

El periódico «Vossische Zeitung» se ocupa de los últimos sucesos ocurridos en España y dice que se va resabiendo la normalidad.

Los promotores de los desórdenes, añade, intentaron arrancar al país del desenvolvimiento pacífico y llevarlo a la anarquía y a la confusión, que solo después de años podría recobrar la normalidad perdida y su posición de gran potencia.

Como otras veces, también ahora han quedado en la sombra los verdaderos directores del movimiento.

La nación entera se ha pronunciado a favor del orden.

Comenta después la actitud de la Entente, diciendo que apoyó el movimiento huyendo los jefes, refugiándose en Francia.

Sñala que la prensa inglesa no se atreve a negar la influencia francesa en los últimos acontecimientos de España y se limita a tratar del Gobierno francés para que no caiga sospecha sobre él.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 24 septiembre

1 vaca 191 500 kilos, Bernardo Fons

1 idem 189, Antonio Palliser (Mercedal).

1 ternera 84, Estancia Turrellonet.

1 idem 128, Murella Vey.

3 carnero 31 500, Toraxa estancia des Rusó.

3 idem 43, Trepucó de Miguel Vidal.

2 leem 19 500 Trebeluger (Villa Carlos).

2 idem 18, Cudla Cremada den Claudis.

2 cabras 36 500, Murella Vey.

3 idem 24 500, Propio.

Día 25 Septiembre

1 vaca 136 kilos, Antonio Palliser Mercedal.

1 ternero 139, Se Canaleta, Ferrerías.

1 idem 94, Estancia Turrellonet.

1 idem 116 500, Binimorlá nou, Mercedal.

1 idem 77 500, Noria Santa Ana, Villa Carlos.

1 idem 88, Vergel des V.ñot.

7 carneros, 74, José Carreras.

2 idem, 17 idem, Toracha estancia d'es Reims, Villa Carlos.

1 idem, 16 500 idem, Trepucó.

1 idem, 9 idem, Toracha, Villa Carlos.

2 cabras, 21 idem, propio.

1 idem, 8 idem, Bartolomé Cánovas.

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe quejarse de que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Talleres tipográficos y de encuadernación

Manuel Sintet Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA', 'ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO', and 'ESQUELAS MORTUORIAS'. It lists rates for different line widths and column counts.

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para la segunda o tercera.

Los anuncios o gacetas de reclamo pagarán cinco céntimos por línea. Los artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

Table for 'ESQUELAS MORTUORIAS' listing prices for different types of notices, such as 'Del ancho de una columna del periódico' and 'Del ancho de una columna'.

OBSERVACIONES: 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación...

Servicios de la Compañía Trasatlántica PARA 1917

Línea de Buenos Aires. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires...

Línea de New York, Cuba Méjico. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Málaga el 23 y de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico...

Línea de Cuba Méjico. Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz...

Línea de Venezuela Colombia. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes...

Línea de Filipinas. Servicio arrancando de Barcelona para Cádiz, Canarias, Cape Town, Durban, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Poo. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, (Escuelas facultativas), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma...

Línea Brasil-Plata. Servicio saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires...

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado...

Agente en Mahón: don Juan F. Taltavull, Infanta, 24

Advertisement for 'ZARZAPARRILLA MÜNERA' featuring two overlapping images of the product box with text: 'PÍDASE EN TODAS PARTES ZARZAPARRILLA MÜNERA GARANTÍA DE BUENA SALUD ES LA SANGRE PURA LA'.

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Librería de Manuel Sintet Rotger. Últimas obras recibidas: ALCALA GALLIANO (Alvaro) - Ju- to al volcán 2'00

Table listing book titles and prices, including 'ALOMAR (Gabriel)', 'AZORIN', 'BENAVENTE (José)', 'BI-BAO (Luis G)', 'DARIO (Rubén)', 'EHEGARAY (José)', 'EMERY (R.)', 'ESPINA (Concha)', 'FERNANDEZ FLORES (W)', 'FRANCE (Anatole)', 'GONZALEZ BLANCO (E.)', 'LEON (Ricardo)', 'LUCAS DE ACEVEDO (José)', 'NICOLE ROSE', 'PEREZ MENENDEZ MATUBANA (F.)', 'SALA (Jaime)', 'SHAKESPEARE', 'TURBINA (Joaquín)', 'VERESSAIRE (Doctor)'. Prices range from 2'00 to 8'00.

Cotización de la plata

Table showing silver prices: Plata fina 175'00, Plata 950 mm 166'40, Plata 940 164'70, Plata 935 163'80, Plata 930 162'80, Plata 925 161'80, Plata 920 160'80, Plata 915 159'80, Plata 910 158'80, Plata 905 157'80, Plata 900 156'80, Plata 895 155'80, Plata 890 154'80, Plata 885 153'80, Plata 880 152'80, Plata 875 151'80, Plata 870 150'80, Plata 865 149'80, Plata 860 148'80, Plata 855 147'80, Plata 850 146'80, Plata 845 145'80, Plata 840 144'80, Plata 835 143'80, Plata 830 142'80, Plata 825 141'80, Plata 820 140'80, Plata 815 139'80, Plata 810 138'80, Plata 805 137'80, Plata 800 136'80, Plata 795 135'80, Plata 790 134'80, Plata 785 133'80, Plata 780 132'80, Plata 775 131'80, Plata 770 130'80, Plata 765 129'80, Plata 760 128'80, Plata 755 127'80, Plata 750 126'80, Plata 745 125'80, Plata 740 124'80, Plata 735 123'80, Plata 730 122'80, Plata 725 121'80, Plata 720 120'80, Plata 715 119'80, Plata 710 118'80, Plata 705 117'80, Plata 700 116'80, Plata 695 115'80, Plata 690 114'80, Plata 685 113'80, Plata 680 112'80, Plata 675 111'80, Plata 670 110'80, Plata 665 109'80, Plata 660 108'80, Plata 655 107'80, Plata 650 106'80, Plata 645 105'80, Plata 640 104'80, Plata 635 103'80, Plata 630 102'80, Plata 625 101'80, Plata 620 100'80, Plata 615 99'80, Plata 610 98'80, Plata 605 97'80, Plata 600 96'80, Plata 595 95'80, Plata 590 94'80, Plata 585 93'80, Plata 580 92'80, Plata 575 91'80, Plata 570 90'80, Plata 565 89'80, Plata 560 88'80, Plata 555 87'80, Plata 550 86'80, Plata 545 85'80, Plata 540 84'80, Plata 535 83'80, Plata 530 82'80, Plata 525 81'80, Plata 520 80'80, Plata 515 79'80, Plata 510 78'80, Plata 505 77'80, Plata 500 76'80, Plata 495 75'80, Plata 490 74'80, Plata 485 73'80, Plata 480 72'80, Plata 475 71'80, Plata 470 70'80, Plata 465 69'80, Plata 460 68'80, Plata 455 67'80, Plata 450 66'80, Plata 445 65'80, Plata 440 64'80, Plata 435 63'80, Plata 430 62'80, Plata 425 61'80, Plata 420 60'80, Plata 415 59'80, Plata 410 58'80, Plata 405 57'80, Plata 400 56'80, Plata 395 55'80, Plata 390 54'80, Plata 385 53'80, Plata 380 52'80, Plata 375 51'80, Plata 370 50'80, Plata 365 49'80, Plata 360 48'80, Plata 355 47'80, Plata 350 46'80, Plata 345 45'80, Plata 340 44'80, Plata 335 43'80, Plata 330 42'80, Plata 325 41'80, Plata 320 40'80, Plata 315 39'80, Plata 310 38'80, Plata 305 37'80, Plata 300 36'80, Plata 295 35'80, Plata 290 34'80, Plata 285 33'80, Plata 280 32'80, Plata 275 31'80, Plata 270 30'80, Plata 265 29'80, Plata 260 28'80, Plata 255 27'80, Plata 250 26'80, Plata 245 25'80, Plata 240 24'80, Plata 235 23'80, Plata 230 22'80, Plata 225 21'80, Plata 220 20'80, Plata 215 19'80, Plata 210 18'80, Plata 205 17'80, Plata 200 16'80, Plata 195 15'80, Plata 190 14'80, Plata 185 13'80, Plata 180 12'80, Plata 175 11'80, Plata 170 10'80, Plata 165 9'80, Plata 160 8'80, Plata 155 7'80, Plata 150 6'80, Plata 145 5'80, Plata 140 4'80, Plata 135 3'80, Plata 130 2'80, Plata 125 1'80, Plata 120 0'80.

Facilitada por la casa Marret Bonnin Figuerola y C. de Barcelona

Table with 'El Kilog' and 'Plas' columns, listing prices for various items like 'Platino', 'Oro fino', 'Plata fina', 'Plata 950 mm', etc.

Advertisement for 'PASATIEMPO AGRADABLE' featuring an illustration of a woman sitting at a table and text: 'Standard desinfecta y limpia la dentadura, perfuma y refresca el aliento. Los productos dentífricos Doctor Jaime no necesitan reclamo. CASA BUENAVENTURA'.

EL ATLAS

Compañía anónima española de Seguros Marítimos, Riesgos de Guerra y Riesgos de Robo. Delegación para las Islas Baleares: Manuel Beltrán Llabrés: calle San Fernando número 34, Mahón.



Use Vd. PEDISAN, preparado eficazísimo para el cuidado higiénico de los pies. PEDISAN evita y cura toda clase de molestias. Paquete con dosis para dos baños, 0,30 pesetas. De venta en farmacias, droguerías y perfumerías. Depósito central: J. Truchuelo Monteleza, 68, Madrid.

Vichy Catalán

Balneario de primer orden TEMPORADA DE 1.º DE MAYO A 30 DE OCTUBRE Montado a la altura de los mejores del extranjero. Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m.; en tren corriente, 3 horas.

CRISTALCOLA

Insustituible para pegar cristal, porcelana, hierro, etc., etc.; siendo su principal cualidad hacer invisible el añadido, quedando éste de una dureza extraordinaria. Seeca en pocos minutos y adquiere la fuerza máxima a las 24 horas.